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Reactivación económica

expresas de 3 pistas por sentido sin semáforos, 

pasarelas peatonales nuevas, 14 km de ci-

clovías, pasos a desnivel y no tendrá peajes 

asociados.

 

En este ítem también están en carpeta el Centro 

Elige Vivir Sano de la capital regional, que estará 

emplazado en el Cendyr, y que asciende a un va-

lor de 4.650 millones de pesos; y la restauración 

del Faro Monumental de la comuna. 

Sumado a la crisis económica, la región está 

inmersa en un estado de sequía que preocupa 

al mundo del agro. Ante este panorama, el mi-

nisterio recibirá más de 18 millones de dólares, 

los cuales serán administrados por INDAP y la 

Comisión Nacional de Riego. 

Se contempla el revestimiento de canales, te-

lemetría, caudalímetros, construcción de em-

balses prediales e intraprediales y aumentar 

la superficie de cultivos bajo riego tecnificados. 

Para el ministro Antonio Walker, la iniciativa es 

“una buena noticia para la zona”, debido a que 

los proyectos que se materializarán pueden im-

pactar positivamente a la escasez hídrica.

EN LA CIUDAD DE LOS CAMPANARIOS

LOS EJES DE LA

Post pandemia

De acuerdo a las últimas cifras 
entregadas por el Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE), 
la región de Coquimbo posee la 
mayor tasa de desempleo a nivel 
país, llegando a 14,7%. Por esta 
razón, se hace urgente impulsar 
proyectos que permitan generar 
empleos e inversión en la zona, 
sobretodo en la capital regional. 

 

C
on el objetivo de avanzar hacia la re-

cuperación del país, golpeado por el 

estallido social y la crisis sanitaria, 

el gobierno presentó el plan “Paso 

a Paso, Chile se recupera”, que contempla la 

ejecución de obras públicas y privadas entre 

los años 2020 y 2022. 

El programa proyecta una inversión pública 

de 4.500 millones de dólares, que se tradu-

cen en la generación de alrededor de 250 

mil puestos de trabajo. A nivel regional, la 

inyección sería de más de 126 millones de 

dólares, recursos que estarán destinados 

principalmente en Obras Públicas, Vivienda 

y Urbanismo, y Agricultura.

Al respecto, la Intendenta Lucía Pinto, señaló 

que será un trabajo que se “desarrollará con 

cada uno de los ministerios, de manera que 

en los próximos meses cuando avancemos al 

paso 4, podamos comenzar con la reactiva-

ción económica en nuestra región, volviendo a 

crear empleos”. 

El área que recibirá mayor aporte es el de 

Obras Públicas, con una inversión que alcanza 

los 93 millones de dólares. En total serán 31 

iniciativas relacionadas con proyectos de via-

lidad y 61 de Agua Potable Rural (APR). 

Además, se considera avanzar en la concesión 

de importantes obras públicas para la región y 

en particular para La Serena, como es la Ruta 

5 Norte y la modernización del aeropuerto La 

Florida. En este sentido, también aparecen los 

hospitales proyectados para la zona. 

Los trabajos en la ruta están enmarcados en la 

segunda concesión del tramo La Serena-Los 

Vilos. Incluye el tramo urbano entre Coquimbo 

y La Serena, que considera 16 km de calzadas 

AERÓDROMO Y RUTA 5

COMBATE A LA SEQUÍA

: La modernización del aeródromo La Florida es uno de los proyectos que está en carpeta para 
reactivar la económica local. 
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Los números positivos que ha tenido el rubro de 

la minería demuestra la importancia de esta acti-

vidad económica a nivel regional. Las faenas han 

aplicado estrictos protocolos para seguir funcio-

nando en medio de la pandemia. 

El gerente de Corminco, Mauricio Gómez, recono-

ció que los niveles de producción se han manteni-

do gracias a que “el cuidado de los trabajadores ha 

sido una preocupación real y efectiva de la indus-

tria. Eso ha permitido que los indicadores de segu-

ridad estén dentro de parámetros normales”. 

Esto facilita el camino para concretar proyectos 

que aún están a la espera y que son vistos como 

potenciales palancas de crecimiento para el sec-

tor. Hablamos de la estructura complementaria 

de Pelambres, conocido como Proyecto INCO, El 

Espino o Arqueros, entre otros. 

Sumado al Plan Paso a Paso pro-

puesto por el Gobierno, se realizó 

la primera mesa de reactivación 

económica en la región, instancia 

en la que participaron el Presi-

dente del Consejo Regional Mi-

nero de Coquimbo (CORMINCO), 

el Presidente de la Corporación 

Industrial para el Desarrollo So-

cial de Coquimbo (CIDERE) y la Pre-

sidenta de la Sociedad Agrícola del 

Norte (SAN), entre otros rubros. Cada 

uno de los integrantes realizó un resumen 

de la situación actual de su sector y presenta-

Se espera la construcción del nuevo hospital de La Serena en el terreno del 
deportivo Cordep de la municipalidad. 

Se proyecta la construcción del Centro Elige Vivir Sano de La Serena en los 
terrenos del Cendyr. La inversión es cercana a los 4.300 millones de pesos. 

ron propuestas para superar la situación 

económica producida por el Covid-19. 

“En esta mesa vamos a ir revisando cada 

uno de los proyectos para realizar un plan 

para cada sector, con el fin de que seamos 

corresponsables y hagamos un trabajo co-

laborativo para reactivar la economía de 

nuestra región, que ha estado muy alicaída. 

Estas son instancias muy importantes en 

las que estaremos trabajando con minería, 

pesca, turismo, transporte y todos los sec-

tores, para generar desarrollo y tener me-

jores cifras, además de un mayor número 

de personas con trabajo”, dijo la Intendenta 

Lucía Pinto tras finalizar la reunión realiza-

da por videoconferencia.

EL SUSTENTO DE LA MINERÍA

MESA DE REACTIVACIÓN

 “Vamos a entregar la planificación 
de la mesa en dos semanas más, para 

trabajar de cara a la reactivación económi-
ca. Tenemos mucha esperanza de que esta 
mesa rinda buenos frutos, sabemos del traba-
jo de cada sector, que son bastante compro-
metidos con su región y nosotros estamos 

trabajando en esa misma línea”.

Carlos Lillo, Seremi de Economía.
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Las actividades virtuales
para celebrar de historia

Atendiendo la emergencia sanitaria que vive el país, en 
esta oportunidad el cumpleaños de la ciudad de La Sere-
na se ha conmemorado con transmisiones de actividades 
anteriores y espacios para la cultura y el arte a través 
de plataformas streaming. La programación culmina el 
próximo 29 de agosto con la tradicional verbena, que en 
este contexto se adaptó a un mercado en línea. 

 

P
ese a las restricciones que se han tomado 
por la pandemia del coronavirus y bajo una 
cuarentena total en la comuna de La Serena, 
desde el municipio no han dejado pasar la 

oportunidad para conmemorar el aniversario núme-
ro 476 de la capital regional. Ocupando a la tecno-
logía como un fiel aliado, se ha llevado a cabo una 
programación especial que comenzó con el izamien-
to simbólico de la bandera comunal el 01 de agosto.

Durante los días siguientes se transmitió a través de 
las redes sociales de la casa edilicia un resumen de 
las ediciones anteriores, que incluyó tradicionales 
actividades como la popular Carrera de Carros en el 
Parque Pedro de Valdivia y los pasacalles familiares.  

Al respecto, Roberto Jacob, alcalde de La Serena, 
señaló que “estamos pasando por momentos muy 
difíciles por esta pandemia, pero no por eso vamos a 
dejar de celebrar nuestro aniversario. Se ha hecho de 
manera austera, pero tecnológica. En nuestras redes 
sociales festejamos un cumpleaños online”.  

Por su parte, Mauricio Brown, encargado de la ofici-
na de eventos de la municipalidad, reconoció que “no 
pensábamos que íbamos a tener un aniversario en 
tiempos de cuarentena, lo que nos hizo ir acomodán-
donos en el camino. El resultado final es muy positivo 
y estamos satisfechos. El internet nos ha jugado una 
buena pasada”.  

Las cápsulas y transmisiones en vivo han sido ampliamente valoradas por la comunidad de la capital regional.

Un aniversario desde casa
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Uno de los panoramas virtuales que ha 

destacado es “Pinta La Serena en su Ani-

versario” (ver e18), una instancia donde 

niños y niñas tuvieron la oportunidad de 

enviar dibujos representativos de la ca-

pital regional. Una actividad familiar que 

busca que los más pequeños ahonden en 

su creatividad y entusiasmo.  

Del mismo modo, se han realizado ciclos 

de obras teatrales a cargo de las com-

pañías Creación Colectiva, Teatro Eco, 

Teatro Puerto y la María Cuco Teatro. En 

temas de innovación, el encargado de 

eventos de la municipalidad señaló que 

“lo que más nos deja contentos es que 

nos atrevimos a hacer un encuentro de 

danza durante dos días”, instancia que 

tuvo como jurado a Karen Connolly, Ro-

berta Cifuentes y Flavio González. 

La música no pudo faltar en esta pro-

gramación, a través del recuerdo de las 

presentaciones del 2018 y 2019 de Tu-

nas y Estudiantinas, la realización del 

Festival Mexicano y el Concierto de Ani-

versario de la Orquesta Filarmónica de 

La Antena, el cual tendrá lugar hoy a las 

20:00 horas a través del Fan Page de la 

municipalidad de La Serena.  

En esta misma línea, se realizaron las 

charlas Historia del Feim y el Aporte 

Cultural a La Serena y artistas locales, 

Proyecto Habilitación Permanente de la 

Ruta Internacional Gabriela Mistral Paso 

de Agua Negra y el próximo 27 de agosto 

a las 18:00 se llevará a cabo Desafíos As-

tronómicos de La Serena. 

Con respecto a la recepción del público, 

Brown aseguró que están satisfechos, 

“debemos admitir que no tenemos pa-

rámetros, ya que es la primera vez, pero 

por lo que se ha visto, las visualizaciones 

y la respuesta del público ha sido muy 

positiva. Han disfrutado de recuerdos y 

de algunas actividades actuales a través 

de las redes sociales que son muy utili-

zadas, más en el tiempo de cuarentena 

que vive la ciudad de La Serena”. 

La tradicional verbena sere-

nense que tiene lugar cada 

año en la Plaza de Armas y 

que se ha transformado en la 

actividad más esperada del 

aniversario, ha sufrido una 

drástica modificación. Produc-

to de la crisis sanitaria, este 

2020 se trasladará a la modali-

dad online, con una gran oportuni-

dad para los emprendedores.

PARA TODAS LAS EDADES

OPORTUNIDAD PARA LAS 

PYMES

El 29 de agosto se recordarán los shows artís-

ticos de ediciones anteriores y se les entregará 

un espacio a los comerciantes de la ciudad para 

que puedan promocionar sus negocios. Así lo 

adelanta Mauricio Brown, encargado de eventos 

de la municipalidad de La Serena.

“Estamos solicitando que nos envíen 
videos de 45 segundos a hector.na-
rea@laerena.cl. El único requisito es 
que sean de La Serena. Lo importan-
te es que tengan las ganas de vender 
y que lo estén haciendo durante este 
tiempo”, puntualizó el profesional.  

No pensábamos que íbamos a 
tener un aniversario en tiempos de 

cuarentena, lo que nos hizo ir acomo-
dándonos en el camino. El resultado 
final es muy positivo y estamos satis-
fechos. El internet nos ha jugado una 

buena pasada

Mauricio Brown, encargado de eventos 
de la municipalidad de La Serena
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Ventas en verde, utilización de for-
mato delivery y capacitaciones so-
bre protocolos sanitarios son algu-
nas de las acciones que ha tomado el 
rubro en el contexto de la emergen-
cia del coronavirus. 

Una de las actividades económicas pre-

dominante en la región de Coquimbo es el 

turismo, sector que se ha visto duramente 

golpeado por la crisis sanitaria, paralizan-

do sus actividades de manera histórica. De 

ADAPTA SU OFERTA 

TURÍSTICA

CAPITAL REGIONAL

acuerdo a cifras entregadas por la directora 

regional de Sernatur, Angélica Funes, el 78% 

de los alojamientos se mantienen “cerrados 

o recibiendo escasas reservas”, las general-

mente corresponden a corporativos que vie-

nen a la zona a trabajar. 

En este contexto el rubro se ha visto obligado 

a adaptarse no solo al momento actual de la 

emergencia, sino que también con miras a un 

futuro desconfinamiento, el que no se dará has-

ta que los indicadores sanitarios así lo deter-

minen. “El turismo se mueve con una demanda 

que fluctúa dentro de los destinos y hoy día el 

llamado es a no moverse”, enfatizó Funes. 

En este punto, la autoridad regional precisó que 

“muchas empresas han empezado a vender en 

verde, con ventas para un futuro, entendiendo 

que no sabemos cuándo será”, en otros casos 

como el área de la gastronomía, se empezó a 

trabajar con el servicio de delivery. 

En medio de la pandemia

Considerando que en la región de Coquimbo son alre-

dedor de 19 mil personas las que se desempeñan en 

el rubro del turismo, desde el Servicio Nacional del 

Turismo (SERNATUR) han impulsado un trabajo con-

junto con las empresas de la zona. 

“Hemos estado trabajando para acercar los servicios 

a las distintas informaciones, ya sea para la pro-

tección del empleo, herramientas de fomento o ins-

trumentos desde la banca, entendiendo que no han 

podido acceder, ya que la mayoría de ellos son mi-

croempresas”, comentó Angélica Funes. 

Asimismo, han sido ayudados por SERCOTEC, “a tra-

vés del apoyo técnico Reactívate Coquimbo, que es un 

programa de Fomento y paralelamente hemos estado 

preparando a las empresas para instaurar los proto-

colos sanitarios”.  Este último se llevó a cabo en una 

jornada de capacitación que estuvo a cargo de Inacap, 

en la que participaron 450 compañías locales. 

APOYO CONSTANTE



Cuatro Esquinascon Gabriela Mistral
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Como acción futura, la directora regional de Sernatur, Angélica 
Funes, explicó que “estamos ad portas de trabajar in situ con al 
menos 150 empresas. Un grupo de profesionales trabajará con 
ellos en la aplicación de los protocolos. De esta manera, ya nos 
estamos preparando para una próxima reapertura que será en la 
etapa cuatro del plan Paso a Paso, pero hay que ganarle al tiempo”. 

Por otra parte, de la mano de las redes sociales y los medios 
de comunicación han potenciado la difusión del destino, con el 
fin de que “todas las personas sepan que los empresarios de 

la zona están instalando todas las medidas sanitarias 
dentro de sus servicios”. 

En el marco de la primera Mesa de Reactivación Econó-
mica realizada en la región de Coquimbo, el presidente 
de Hotelga, Marcos Carrasco, destacó el apoyo recibido 
a través de la capacitación, la estrategia para difundir la 
oferta del sector en el sitio web www.escapatecoquim-
bo.cl, y la promoción de destino efectuada mediante el 
programa de Marketing 360.

Más allá de las medidas que ha 

adoptado el gremio, Angélica 

Funes recalcó la importancia del 

comportamiento de la ciudada-

nía, el que influye directamente 

en la apertura del mercado turís-

tico. “Nadie sabe la fecha exacta, 

pero el llamado es que nos que-

demos en casa para reactivar las 

distintas industrias”, señaló. 

En la misma línea, agregó que 

“hay que tener presente lo que 

está pasando fuera de nuestro lí-

mite geográfico para ver los com-

portamientos de la industria. Hoy 

día estamos viendo como España 

y Reino Unido han tenido que ce-

rrar algunos centros. Creo que 

todo eso son ejemplos y debemos 

tomar las buenas prácticas que 

han implementado otros países”. 

Fotografía de la Avenida del Mar en medio de la pandemia del coronavirus. Se espera que una vez que se contengan los casos de 
la enfermedad, los restaurantes y hoteles puedan reabrir respetando todos los protocolos sanitarios.

“Nadie sabe la fecha 
exacta de reapertura 
de los servicios, pero 
el llamado es que nos 
quedemos en casa para 
reactivar las distintas 
industrias”

Angélica Funes, directora 
regional de Sernatur



“Frabrica de Muebles La Alpina
saluda muy cordialmente a todas las autoridades,

clientes y público en general a conmemorar la ciudad de

La Serena 476en sus años de vida.”
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Desde hace tres años, Expo Crea ha permitido entregar una plataforma a 
emprendedores locales para dar a conocer sus negocios, conectar con el 
deseo de los consumidores y así llegar al éxito. 

Nadia Randolph, una de las fundadoras de la iniciativa recalcó que “he-
mos desarrollado en el mercado una apuesta en escena, a través de expos 
itinerantes que han permitido a más de 200 emprendedores exhibir sus 
Pymes, generar redes y aumentar ventas”. 

El proyecto es atendido por sus propias socias, quienes tienen experiencia 
en el ámbito de emprendimientos y conocen el esfuerzo que realizan los 
pequeños comerciantes para crear y vender sus productos. 

Expo Crea cuenta con alianzas estratégicas con empresas de la zona, las 
que permiten otorgar los espacios para realizar las ferias de emprende-
dores. En este sentido, aspiran a ampliar la cobertura a toda la región de 
Coquimbo.

“Queremos que nos conozcan, que sepan que hacemos un trabajo serio, 
en un ambiente cálido y sustentado en la sororidad y solidaridad. De esta 
manera, no solo lograremos nuestro éxito, sino que también el de muchos 
emprendedores”, enfatizó su fundadora. 

En estos años han generado una red de artesanos, diseñadores y creado-
res, con quienes han trabajado mediante las plataformas de Instagram y 
WhatsApp. Sin embargo, Nadia Randolph está consciente de que “nece-
sitamos un sitio web donde generemos nuevos y buenos negocios, y así 
posicionarnos con nuestros atributos como la empresa líder en generación 
de ferias de emprendedores en la región”. 

En tiempos de cuarentena

RELATOS INSPIRADORES

DE EMPRENDEDORES 
LOCALES
En una época difícil para el país, que ha sufrido los embates sanitarios y 
económicos de la pandemia, resulta importante destacar aquellos negocios 
que se han levantado a base de esfuerzo y talento, que hoy en día se han 
ganado un espacio en la ciudad de La Serena.

EXPO CREA, EL ESPACIO PARA LOS EMPRENDEDORES

(@espacioexpocrea)



Universidad Católica del Norte

Compromiso, excelencia académica 

y vocación social al servicio de la 

comunidad, saluda con especial afecto 

a sus vecinas y vecinos de la comuna 

de La Serena, con motivo de su

 476° ANIVERSARIO
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FLORES PARA UN MOMENTO PERFECTO UN CAFÉ CON SELLO FAMILIAR

Desde el 2016, a un costado del Mu-
seo Arqueológico de La Serena, se 
puede encontrar el Café del Museo, 
un emprendimiento familiar que poco 
a poco ha ganado clientela y se ha ido 
profesionalizando.
 
Claudia Ilabaca, dueña del local, ex-
plicó que “la idea era poder abrir una 
cafetería en un lugar icónico para la 
memoria serenense, con identidad, 
con bonito diseño, rescatando imá-
genes de la ciudad y del negocio que 
estaba anteriormente”. 

Si bien en un comienzo se había pensa-
do como un café autoservicio, su dueña 
comentó que de a poco fueron incorpo-

@popitiendaa

rando mesas y sillas, transformándolo 
así en un ambiente familiar, basado en 
los conceptos de reciclaje y reutiliza-
ción. En el recinto se pueden encontrar 
“productos vegetarianos y caseros, to-
dos hecho artesanalmente por noso-
tros”, agrega. 

En el 2017 se adjudicaron un fondo 
de Sercotec, el que les permitió com-
prar una máquina para hacer helados 
artesanales. “Desde el 2018 empeza-
mos a fabricar nuestros propios hela-
dos, lo que nos ha llevado a estar dos 
años en la Plaza de Armas durante el 
verano y en ferias en la playa”, relata 
Claudia Ilabaca.  

Antes de la crisis sanitaria, la clien-
tela del local había aumentado, según 
consigna Claudia, crecimiento que se 
vio mermado por el contexto país. Sin 
embargo, admite que este periodo le 
ha ayudado a posicionarse en el mun-
do de las redes sociales. 

“Hemos tenido un incremento consi-
derable de seguidores a través de las 
redes sociales, sobretodo en Insta-
gram, lo que nos ha permitido mante-
nernos durante la pandemia. En me-
dio de la emergencia incorporamos 
dos productos que no teníamos, como 
son los desayunos y tablas a domici-
lio, que han sido nuestros servicios 
estrellas, además de pasteles y hela-
dos. Nosotros mismos los hacemos y 
entregamos”, concluye. 

@cafedelmuseolaserena

La joven serenense Sofía Díaz tomó 
la decisión de comenzar un empren-
dimiento de venta de flores en medio 
de la crisis sanitaria. “Sentí que era 
la oportunidad para apostar por este 
proyecto”, cuenta. Sin tener conoci-
mientos previos en el rubro y con la 
ayuda de su familia y las redes socia-
les, se animó y dio vida a PopiTienda.

“Siempre me ha gustado recibir flo-
res. Nunca me había interiorizado en 
el tema, comencé a aprender viendo 
videos en YouTube y fotos en Insta-
gram. Para momentos especiales 
las flores son un bonito arreglo y es 

muy gratificante ver la reacción de los 
clientes cuando las reciben”, expresó 
sobre su experiencia. 

La estudiante de Ingeniería en men-
ción Marketing, reconoció que siempre 
había tenido en sus planes emprender 
y generar ingresos. “Intenté en el área 
de la gastronomía y no funcionó. A mi 
mamá se le ocurrió el tema de las flo-
res y comencé a averiguar sobre pre-
cios y me convenía”, comenta. 

Con la venta de arreglos, ramos y flo-
res individuales, Sofía Díaz se ha po-
tenciado en un rubro tradicional que a 
pesar de los años no ha quedado en el 
pasado. Producto de la cuarentena to-
tal tuvo que frenar las ventas durante 
dos semanas, sin embargo ya está re-
tomando la actividad.

“Los proveedores me confirmaron 
que me podrían traer las flores y me 
contacté con una Pyme que se llama 
Repartos Coquimbo, que me han ayu-
dado y me están haciendo los repartos 
ahora en la cuarentena”, detalla espe-
ranzada.
 
Sobre sus proyectos a futuro, la jo-
ven cuenta que pretende interiori-
zarse aún más en el mundo de las 
flores, “llenarme de conocimiento, 
sacar mi carrera y posicionarme bien 
con mi marca dentro de La Serena y 
la región en general”. 
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EN MEDIO DE LA PANDEMIA

LA REINVENCIÓN 
DE MÚSICOS LOCALES 

Maca del Pilar, 
cantante 

Claudio Costagliola, 
vocalista de Dmens 

“Me he dedica-
do acomponer y 
preparar nuevo 
material”

“Se pierde el 
público del pub, 
pero se gana 
otro”

La cantante serenense Maca del Pilar, intérprete 

del sencillo “Descarao”, comentó que ha pasado 

todo el periodo de pandemia en la capital regional 

y que, ante la ausencia de shows en vivo, “he de-

dicado mi tiempo a componer y preparar nuevo 

material para los meses que vienen”. 

Para mantener el contacto con su público, cuenta 

que ha realizado mini conciertos acústicos a tra-

vés de las redes sociales. En este sentido, señala 

que “estamos aprovechando las tecnologías para 

acercar el arte a más personas”, y que este for-

mato pueda complementarse con el tradicional. 

Del mismo modo agrega que “la posibilidad 

de crear a distancia se está haciendo cada vez 

más frecuente. Hace años hago canciones con 

amigos extranjeros por videollamada, pero 

ahora incluso hemos podido grabar canciones 

con cada músico tocando desde su casa, sin 

necesitar el estudio de grabación”. 

La artista aprovechó la oportunidad para anun-

ciar que el próximo 27 de agosto estrenará una 

nueva canción, la que vendrá acompañada de 

“un video grabado en Punta Teatinos. He es-

tado durante toda la pandemia en La Serena y 

me parecía importante mostrar la belleza de 

mi región natal”. 

Con transmisiones a través de la plataforma de 
Facebook, los días sábados a las 22:00 horas, 
Claudio Costagliola, vocalista de la banda sere-
nense Dmens, busca mantener el contacto con 
sus seguidores. “Lo hago desde mi casa, monto 
todo mi equipo. He estado solo y a veces invito 
a algún integrante del grupo. Solicito que el que 
puede aporte en términos monetarios y he tenido 
ganancias”, expresa. 

Durante los dos meses que llevan con esta meto-
dología, Costagliola afirma que la gente lo ha reci-
bido de muy buena manera. Reflexiona y asegura 
que “se pierde el público del pub, pero se gana 
otro. Como banda hemos podido viajar a México y 
Argentina, y nunca nos volvieron a ver tocar desde 
que fuimos. Sin embargo ahora pueden conectar-
se desde otros países y regiones de Chile”. 

Si bien asume que tocar sin público ha sido una 
experiencia complicada, ya que es extraño no 
sentir la emoción de las personas, afirma que 
“me hice el ánimo de que hay quienes lo están 
viviendo. Además, hay todo un tema técnico, que 
es aprender de cero a ocupar un programa para 
poder transmitir en vivo”.

En la misma línea, reconoce que esta nueva mo-
dalidad funciona y que, en un futuro, “deberíamos 
transmitir las tocatas o por lo menos una a la se-
mana, con la misma modalidad, ya que llegamos a 
otras audiencias”. 

Catalina Ramos,
corista de Noche de Brujas  

Claudio Araya,
baterista del grupo Magnolia 

 “Nunca dejé 
que la produc-
ción musical se 
parara”

“Esto llegó 
para quedarse” 

En su carrera como solista, Catalina ha apro-

vechado esta crisis sanitaria para crear ma-

terial nuevo. “Ha sido un proceso interno de 

rearmar, reprogramar y volver a cuestionar-

se qué es lo que puedo hacer desde mi nuevo 

lugar”. Del mismo modo, recalca que “nunca 

dejé que la producción musical se parara, 

nos establecimos con el equipo, quienes la 

mayoría son de Santiago, y nos propusimos 

de igual manera terminar el disco como lo te-

níamos programado”. 

Así es como el próximo 28 de agosto lanzará 

su nuevo single, correspondiente al segun-

do adelanto de su álbum como solista. “Las 

canciones anteriores no habían sido letras de 

mi autoría y ahora me creí el cuento y decidí 

compartir las letras, las que expresan mo-

mentos que me han pasado en la vida”.

La corista de la banda tropical “Noche de Bru-

jas”, cuenta que dentro de sus planes está 

poder realizar un show online, pero para ello, 

“tengo que ver la posibilidad de viajar a San-

tiago. Tengo nervio por cómo será eso, porque 

no está la energía de las personas, solo cáma-

ras, pero estamos motivados para que salga 

algo lindo y la gente lo disfrute desde casa”. 

Desde el 2015, Claudio Araya, baterista de Mag-

nolia, está a la cabeza de una academia de mú-

sica, la que ha vivido un proceso de adaptación 

producto de la pandemia. “Ahora ocupamos ese 

espacio para poder realizar los streaming, lo que 

ha sido todo un cambio”, comenta. 

Para él ha sido un verdadero desafío, que ha es-

tado acompañado de nuevos aprendizajes. “Siem-

pre contratábamos a alguien para que nos editara 

los videos, ahora tuvimos que aprender nosotros”, 

detalla el artista, que al igual que sus pares ha te-

nido que enfrentar un proceso de reinvención. 

La paralización de las presentaciones en vivo 

no ha sido impedimento para que Magnolia siga 

cautivando a su público. Y es que según cuenta 

Claudio Araya, han participado de festivales vir-

tuales en varios países. Esta tendencia “llegó 

para quedarse, empezaron a existir encuentros 

online, nosotros participamos en uno de México, 

hemos tenido muchas actividades”.

Por último, admite que este tiempo en casa ha 

sido fundamental para la composición. “Ha per-

mitido componer muchas cosas y darse el tiempo 

de buscar la letra y hacer canciones”, concluye. 
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Juan Cañeña, 
folclorista

Andrea Castillo,
cantante 

“Retomaré 
las 
peñas vir-
tuales”

“Me reinventé 
a través de 
serenatas vir-
tuales perso-
nalizadas”

Con más de 45 años en el rubro artístico, Juan Car-
vajal o más conocido como Juan Cañeña, no ha de-
jado de vibrar con la música folclórica en medio de 
la crisis. Si bien todas las actividades se cancelaron, 
señaló que “he estado a través de las redes sociales 
enviando reflexiones, lo que me ha permitido seguir 
practicando y sacando mi guitarra. Fui uno de los 
primeros que desde marzo comencé a hacer estos 
musicales los días viernes, hice cinco capítulos y le 
llamé las Peñas Virtuales de Juan Cañeña”.
 
El artista compara la pandemia con “una ola inmen-
sa que arrasó con todas las actividades de la socie-
dad. Hay que ingeniárselas para hacer algo más in-
novador”. Por este motivo, desde la primera semana 
del mes de septiembre, retomará las peñas virtua-
les, con la intención de “cantarle a quienes quieran 
escuchar música folclórica”.

Además, agregó que, pese a que “nuestro folclor nunca 
ha sido tan mayoritario, uno puja para que a las personas 
que les gusta puedan escuchar de nuestras canciones”. 

Antes de que se decretara la cuarentena total en 
la conurbación de La Serena-Coquimbo, la gana-
dora del festival de La Serena en su versión 2017, 
Andrea Castillo, comenzó a realizar serenatas pre-
senciales fuera del hogar en eventos especiales. 
Sin embargo, la medida cambió sus planes y ahora 
apostará por “serenatas virtuales personalizadas. 
Me ha ido bastante bien, he tenido bastante traba-
jo online mediante las plataformas digitales”. 

Para Andrea este proceso ha sido un verdadero 
aprendizaje. “Pese a que muchos de nosotros no 
nos manejábamos en las redes sociales, ha sido 
bastante beneficioso para los artistas porque mu-
cha gente ha conocido nuestro trabajo y nos ha 
comenzado a seguir”, valora. 

En esta línea, admite que si bien en un principio 
pensó que iba a ser algo difícil, la experiencia ha 
sido muy enriquecedora. “Los shows han sido muy 
difundidos a través de redes sociales, lo que ha per-
mitido llegar a personas de todo Chile”, destacó. 

Luis “Lulo” Leyes, vocalista de la banda Doctor Demen-
cia, asegura que como banda han seguido interactuan-
do con sus seguidores a través de las redes sociales 
y “la primera acción que hicimos fue reeditar nuestro 
tema clásico que es “Domingo” y la hicimos utilizando 
tecnología remota, cada uno se grabó desde su casa 
tocando su parte y luego un amigo productor la edito y 

lanzamos este remake que tiene más de 20 años”.

Ante esta iniciativa admite que la recepción del público ha sido 

muy buena y “esperamos que esto no sea eterno y podamos 

volver a los escenarios. Como banda no concebimos la músi-

ca solamente desde lo tecnológico, para poder seguir viviendo 

como artista necesitamos del contacto con el público”. 

En este sentido, reconoce que la crisis sanitaria ha 
sido un golpe duro y enfatiza que “lo decimos con 
mucha fuerza, los músicos están en situación de 
abandono por parte del Estado, los músicos de la 
noche a la mañana se quedaron sin su fuente de in-
gresos para sus familias”.  

Doctor Demencia 

“Esperamos 
que esto no 
sea eterno y 
podamos vol-
ver a los es-
cenarios”
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lo gratificante que es identificarse y sumarse dejando 
atrás las diferencias, “esto debe ser considerado como 
un triunfo para y de todas las mujeres, porque la rabia y 
la impotencia que sentimos es la misma”. 

Ante eso, destaca que la gran mayoría de las mujeres 
es apartidista y que se adhieren a lideresas de opinión 
por la “confianza”, empatía y el trabajo que hacen. “Que 
aparezcan mujeres de centro derecha levantando la voz 
también es romper los viejos esquemas”.  

Loredana ve con esperanza los próximos desafíos políti-
cos, “es una oportunidad para que la ciudadanía confíe en 
nosotras, porque podemos aportar con una mirada sen-
sible, racional y maternal”.  

Hoy representa a más de dos mil mujeres de la 
zona que buscan posicionarse en la política, re-
conoce que la voz femenina ha sido “opacada”, 
pero es optimista de los desafíos venideros. 

Llegó a La Serena hace más de dos décadas y se 
quedó. Hoy se considera una “papayera de cora-
zón”, una lideresa que ha cimentado, desde la ve-
reda de la centro derecha,  un sinuoso camino en 
materia de género.

Loredana Zorzetto no se desmarca de su postura polí-
tica, muy por el contrario, reconoce con orgullo su tra-
bajo en Renovación Nacional donde ha liderado uno 
de los procesos más significativos de la tienda y des-
de donde espera abrir espacio para nuevos rostros. 

“Ya son casi tres años los que he liderado la agru-
pación de mujeres de RN, una instancia que partió 
a raíz de la Ley de Género y que está enfocada en 
educar y enseñar a las mujeres sobre política y cómo 
ser líderes”, cuenta. 
En la actualidad son más de dos mil las mujeres 
que representa y con las que ha trabajado palmo a 

LA VOZ DE “ELLAS”

La lideresa que trabaja
para levantar

EN LA REGIÓN
palmo en tiempos donde la voz femenina se hace 
escuchar con fuerza, pero que indudablemente 
“sigue al debe”. 

“Hay ciertos temas que se han politizado mucho, 
sobre todo por un grupo de la izquierda…la vio-
lencia intrafamiliar, la violencia de género y la dis-
criminación no sabe de ideologías políticas ni de 
religiones, es algo que sufren las mujeres por ser 
tal no por ser de izquierda o de derecha”, detalla. 

Y ahí se han enfocados sus esfuerzos. “Al ser 
adoptados sólo por un grupo excluyes a los de-
más”, aunque hace el matiz que siempre abor-
da los temas “desde los principios” del partido. 

Zorzetto lo dice fuerte y claro: “hacer valer los 
derechos de las mujeres ha sido difícil porque 
a nosotras nos han invisibilizado por mucho 
tiempo” y la visión hegemónica de la historia 
las ha “opacado”. 

Reconoce que la labor ha sido cuesta arriba, 
puesto que esa llegada a la ciudadanía casi 
siempre es cuestionada “por ser de un sec-
tor conservador”, sin embargo, se queda con 

Loredana Zorzetto
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Diego Rojas, diseñador de 
Vestuario y Escenografía

Si bien nació en la comuna de Coquimbo, es-

tudió la mayor parte de su vida en La Serena. 

Luego de terminar la carrera de Diseño Teatral 

en la Universidad de Chile, en el año 2011, Die-

go Rojas decidió dejar el país y comenzar una 

aventura profesional en el extranjero.  “Mi moti-

vación principal fue expandir mis horizontes, no 

solo geográficos, sino culturales, intelectuales 

y creativos. Quería conocer el mundo y también 

buscar una calidad de vida que Chile no les en-

trega a sus ciudadanos, mucho menos a sus 

artistas”, expresa. 

Deslumbró con su talento principalmente a 

Europa, ganándose un espacio en diversas 

áreas como la televisión, musicales, cine, 

moda y publicidad. También cautivó en dis-

tintos ámbitos como diseñador de vestua-

rio, escenografía, vitrinas, director de arte, 

styling y maquillador. 

LOS SERENENSES 
QUE BRILLAN
EN EL EXTRANJERO
Se fueron de la capital regional con un sueño y hoy cautivan con su talento más 
allá de nuestras fronteras. 

Entre sus proyectos más destacados se encuentra la película 

Mulán de Disney, que se estrena el próximo 04 de septiembre 

por plataformas streaming. “Trabajé como asistente junior de 

la diseñadora de vestuario Bina Daigeler en Nueva Zelanda en 

el 2018 para aquella producción”, cuenta.

En la misma línea, Diego Rojas agrega que también fue parte 

del “diseño de las vitrinas de la marca HERMES en Viena y 

del diseño de vestuario del musical de verano Amstetten en 

las producciones HAIR, Rock of Ages y Rocky Horror Show, 

durante tres años consecutivos”. 

En la actualidad, el joven vive en Viena, donde “estoy diseñan-

do el vestuario y escenografía para la performance de Simon 

Mayer (www.simonmayer.at) y el vestuario del cortometraje 

de terror dirigido por la artista Marie Alice Wolfzahn (www.

crocodilopolis.com). A su vez  comenzando a trabajar en la 

dirección creativa de una marca de bondage en Viena (www.

rainbow-bondage.com)”. 
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Sergio Torres, productor 
musical 

Mauricio Herrera, 
ilustrador  

Cuando la pandemia llegó a Chile, Sergio Torres 
se encontraba en La Serena, donde admite es-
tar muy feliz, sin ganar de irse. El joven que vi-
vió desde muy pequeño en la capital regional ha 
consagrado su carrera como productor de cine 
y música en Estados Unidos. 

Actualmente, posee dos emprendimientos, uno 
de ellos “Two Doors Entertainment”, productora 
que se enfoca en “servicios de música, desde 
arreglos a postproducción”, y el otro tiene que 
ver con el séptimo arte, donde “ofrecemos mú-
sica de cine y postproducción de sonido. Hemos 
hecho más de 13 cortometrajes, todos han sido 
seleccionados en festivales internacionales, y 
tres largometrajes”. 

En paralelo, se ha desarrollado como produc-
tor independiente de eventos, lo que le llevó 
a fundar su agencia Towers Booking Agency. 
“Ayudo a muchos músicos a encontrar espacios 
para tocar en Los Ángeles y a bandas chilenas 
o mexicanas que quieren llegar a Los Ángeles a 
tocar por primera vez”, comenta. 

En este camino profesional, Sergio Torres pos-
tuló al departamento de producción de La Aca-
demia, entidad que realiza 600 eventos al año. 
“Soy parte del equipo de producción de eventos 
y uno de ellos son Los Oscar, de los cuales he 
producido en dos ocasiones y he asistido tres”.
 
Sobre su conexión con la ciudad de los campa-
narios, reconoce que “es el lugar en el que me 
siento más en casa”. Ha sido parte del Festival 
de Cine de La Serena (FECILS), además de im-
partir charlas en colegios. Ahora último, estaba 
trabajando en un proyecto de Cine Festival Itine-
rante de Música Étnica, iniciativa que lamenta-
blemente quedó frenada por la pandemia. 

Nacido y criado en la Serena, Mauricio Herrera 
decidió irse a vivir a México en el 2007, país don-
de su trabajo de ilustración de fantasía alcanzó 
notoriedad, permitiéndole participar como ex-
positor en eventos de comics y videos juegos de 
diferentes países. 

“México tiene una escena muy activa en lo que respec-
ta a eventos y convenciones dedicadas al mundo de los 
comics y juegos de cartas”, comenta. En este sentido, 
explica que “para un trabajo tan tranquilo como el que 
normalmente llevamos los dibujantes eso me pareció 
muy emocionante”.

De la capital regional, donde vivió toda su infancia y 
adolescencia, periodo en el que estudió en el Semina-
rio Conciliar, tiene los mejores recuerdos. “Los mejores 
cielos y atardeceres, hermosas playas para recorrer 
caminando y en bicicleta subiendo por Avenida Cuatro 
Esquinas”, rememora. 

Entre sus principales proyectos, Herrera destaca el 
primer comic coloreado en computadora en Chile: “Dia-
blo”, y el juego de cartas “Mitos y Leyendas”, que creó 
el año 1999 para Salo. Sobre este último, indica que “en 
su momento alcanzó una enorme popularidad, llegó al 
medio millón de jugadores y sigue activo al día de hoy”. 
Además, trabajó en dos portadas del videojuego “God of 
War” y en algunas licencias japonesas como “Street Fi-
ghter”, “Soul Calibur” y “Tekken”.

Si bien actualmente se desempeña en Blizzard Entertei-
ment, está consciente que el panorama está complicado. 
“Con el planeta patas arriba y tantas instancias congela-
das es un desafío seguir adelante, pero espero aportar 
de algún modo, buscar cómo desarrollar ideas que ins-
piren al espíritu, al valor y la superación”, finaliza. 
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Fue alcaldesa de La Serena por dos 

periodos y medio ¿Cuál es su mensaje 

para la comunidad en este nuevo año y 

en un contexto sanitario tan complejo?

“Estamos en circunstancias muy 

distintas, pero de todos modos me 

alegro por este nuevo cumpleaños. 

Mi llamado es siempre a mirar los 

nuevos tiempos con esperanza y 

visión de futuro. Los 476 años de 

La Serena nos obligan a mirar el 

futuro con esperanza porque tiene 

un gran potencial y así lo demues-

tra la historia”. 

¿Un llamado al optimismo?

“Hoy vivimos momentos muy di-
fíciles, sin embargo, siempre hay 
que pensar que vamos a sobre-
pasar estos tiempos y vendrán 
etapas y es ahí cuando el sitial de 
liderazgo de La Serena demostra-
rá su fuerza para impulsar creci-
miento y desarrollo económico, 
social y cultural. Esta hermosa 
ciudad está formada por un grupo 
humano que por generaciones ha 
trabajado para destacarla. Prefie-
ro pensar que ya vendrán esos lin-
dos festejos, pero ahora es esen-
cial que nos cuidemos y después 
de esto nos tocará proteger con 
mayor fuerza la historia de nues-
tra ciudad, tenemos una identidad 

cultural y patrimonial única”. 

¿Qué se siente ser la única alcal-

desa que ha tenido La Serena? 

Además, hoy lidera el Consejo 

Regional, precisamente, en tiem-

pos donde la mujer ha revolucio-

nado la estructura social

“Fue una etapa muy linda de mi 

vida y la tengo muy viva porque es 

parte de lo que soy y es el lugar 

donde trabajé más tiempo desde 

“LOS 476 AÑOS DE LA SERENA 
nos obligan a mirar al futuro

C
omo “una verdadera servi-

dora pública”, así se define 

la única mujer que ha pa-

sado por el sillón edilicio 

de La Serena y la primera 

en presidir el Consejo Regional Co-

quimbo. Hoy, cuando la ciudad de los 

campanarios cumple 476 años, en 

tiempos donde para toda la humani-

dad ha sido complejo, Adriana Peña-

fiel no se resta y envía un mensaje de 

esperanza para las y los serenenses. 

“La Serena está de cumpleaños y 

esta conmemoración será muy dis-

tinta a todas las que se habían hecho 

por años y donde esperábamos con 

alegría el mes de agosto, hoy por re-

comendaciones de las autoridades 

sanitarias lo mejor es quedarnos en 

casa y privilegiar el autocuidado per-

sonal y el de la familia”, relata. 

Cuenta que la pandemia ha sido todo 

un desafío y ha obligado a modificar 

los cronogramas y panoramas en 

todos los ámbitos, “el programa que 

tenía la municipalidad ha cambiado 

priorizando la salud de la comuni-

dad, eso es lo primero”. 

con esperanza La exalcaldesa de la ciudad 
de los campanarios y actual 
presidenta del Consejo Re-
gional envió un mensaje a 
la comunidad de la capital 
regional, que hoy cumple 
un año más desde su refun-
dación. Dice que ya habrá 
tiempo para “lindos feste-
jos” porque hoy la priori-
dad es el autocuidado per-
sonal y familiar. 

Adriana Peñafiel

La autoridad cuenta que la pandemia ha sido todo un desafío y ha obligado a modificar los cronogramas y panoramas en 
todos los ámbitos.

“



COMPROMETIDO DE CORAZÓN, PARA EL 
DESARROLLO Y EL EMPLEO DE LA REGIÓN

Feliz Aniversario La Serena
en sus              años 476
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que era secretaria municipal. Agradez-
co la confianza de la ciudadanía que me 
apoyo varias veces, siempre digo que 
haber sido alcaldesa ha sido un estímu-
lo muy grande, además, yo hice todo lo 
posible y di lo mejor porque creo en el 
progreso. La ciudadanía también me ha 
privilegiado y hoy estoy en el Consejo 
Regional donde hay tantas posibilidades 
de trabajar por el desarrollo no solo de 
La Serena sino que de toda la región, yo 
tengo una valoración muy grande de lo 
que es el servicio público (…) Para que 
las mujeres podamos estar en estos 
cargos se necesitan abrir espacios y 
bueno, nos toca demostrar lo que pode-
mos hacer, en mi caso es motivado por 
el bien común y por el arte de servir a la 
comunidad a la cual me debo, ese es el 
sentido esencial de hacer política”.

¿Podrían haber otros motivos?

“Es que para mí todo esto ha sido por 
compromiso y convicción y va más allá 
de los compromisos políticos, yo siempre 
digo que es un carácter superior y ético, 
donde mi voluntad será siempre trabajar 
por el bien de la gente en el lugar y cargo 
que la ciudadanía me disponga”.

¿Cómo ha sido estar a la cabeza el órga-

no colegiado encargado de distribuir los 

recursos del FNDR, así como las inver-

siones sectoriales de asignación regional en 

tiempos donde la economía está resentida?

“Primero resaltar que como CORE jamás he-

mos dejado de funcionar y de estar atentos a 

lo que sucede en nuestro territorio, adecua-

mos nuestras funciones a las nuevas nece-

sidades y hemos seguido con las sesiones y 

plenarios vía telemática. Hemos convocado a 

distintos sectores productivos, a autoridades 

regionales, gremios para ir conociendo las 

nuevas situaciones que la pandemia ha gene-

rado en la zona. Y lo hemos hecho de manera 

muy afiatada”.

¿El desafío más importante será la reactiva-

ción económica?

“Nuestro primer trabajo fue reasignar el 6% 

de los fondos concursables para orientarlo en 

elementos de protección personal al sector de 

la salud, Sename y Gendarmería. Además, ir 

avanzando en iniciativas y propuestas que ge-

neren actividad para caminar hacia una reacti-

vación económica y fue así como creamos una 

mesa liderada por el consejero Cristian Ronda-

nelli. Nuestro objetivo es trabajar intensamen-

te en poder convocar a las distintas entidades 

para ver qué se puede hacer y cómo podemos 

coordinar la labor pública con la privada”. 

¿El otro será bajar los índices de cesantía?

“Ese es nuestro principal objetivo, tenemos el 

más alto a nivel nacional y eso nos ha signifi-

cado una enorme demanda y una presión que 

como consejeros nos impulsa a agilizar cier-

tas conversaciones y poner ciertos énfasis”.

“Hoy vivimos momentos muy 
difíciles, sin embargo, siempre 
hay que pensar que vamos a 
sobrepasar estos tiempos y 
vendrán etapas y es ahí cuan-
do el sitial de liderazgo de La 
Serena demostrará su fuerza 
para impulsar crecimiento y 
desarrollo económico, social 
y cultural”

“Agradezco la confianza de 
la ciudadanía que me apoyo 
varias veces, siempre digo 
que haber sido alcaldesa ha 
sido un estímulo muy grande, 
además, yo hice todo lo posi-
ble y di lo mejor porque creo 
en el progreso”
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Más de 80 ilustraciones han sido enviadas en el marco de la 
actividad Pinta La Serena, que invita a formar parte de un 
nuevo cumpleaños de la comuna.

Entusiasmo, creatividad y dedicación refle-
jan los más de 80 dibujos que ha recibido 
el municipio, por parte de niños y niñas de 
diferentes partes de La Serena, para parti-
cipar de la actividad “Pinta La Serena”, un 
espacio nuevo que se abre en el marco del 
mes aniversario, adaptado a la nueva rea-
lidad. 

Se trata de plasmar en un dibujo aquello 
que más les gusta de la comuna, para lue-
go ser exhibido en las diferentes platafor-
mas virtuales del municipio serenense. Al 
respecto, el alcalde Roberto Jacob, indicó 
que el objetivo principal de la iniciativa fue 
generar en los niños sentimientos de perte-
nencia y amor por el lugar en el que viven.  

“Es una de las actividades nuevas que tenemos en 
este aniversario. Un aniversario diferente que hemos 
tenido que adaptar a la realidad de la pandemia que 
estamos viviendo y que nos obliga a tomar medidas 
que priorizan la seguridad de las familias. Estamos 
muy contentos porque nuestros niños y niñas han 
participado y eso se ve reflejado día a día en las pu-
blicaciones de las redes sociales. El Faro, la Plaza de 
Armas, el borde costero y muchos otros lugares, han 
sido elegidos por ellos para dibujar y pintar”, indicó al 
respecto el alcalde Roberto Jacob. 

Cabe destacar que durante todo el mes de agosto, los 
niños y niñas que quieran formar parte de este ani-
versario 476, pueden enviar sus creaciones al correo 
comunicaciones@laserena.cl indicando el nombre, 
edad del niño o niña y el sector en donde viven.

Durante todo el mes de agosto pueden enviar sus dibujos al correo 
comunicaciones@laserena.cl.

Estamos muy con-
tentos porque nuestros 

niños y niñas han partici-
pado y eso se ve reflejado día 

a día en las publicaciones de 
las redes sociales. El Faro, la 
Plaza de Armas, el borde cos-
tero y muchos otros lugares, 
han sido elegidos por ellos 

para dibujar y pintar
Roberto Jacob, alcalde de 

La Serena

CELEBRAN A LA SERENA 
CON DIBUJOS DE LUGARES 
ICÓNICOS

Festejo distinto en pandemia

NIÑAS Y  NIÑOS



¡Feliz Cumpleaños Ciudad Estrella!

La Serena - 476 años
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LA SERENA DEL SIGLO XIX
 A TRAVÉS DE LA HISTORIA DE EMBLEMÁTICO LICEO

PÁGINAS ENRIQUECEDORAS

Obra en torno al Liceo Gregorio Cordovez muestra importantes y 
desconocidos hechos de la capital regional durante el siglo XIX y 

que incidieron en la naciente República.

E
l libro denominado: Liceo Bi-
centenario Gregorio Cordovez 
—1823- 1900—, de Abraham Vera 

Yannatiz, fue publicado, primeramen-
te, en la imprenta “El Comercio” de La 
Serena en 1903. Esta segunda edición 
contiene el prólogo del académico, 
arqueólogo y ex alumno del mismo 
liceo, Gonzalo Ampuero Brito. El texto 
fue publicado por la Sociedad de Crea-
ción y Acciones Literarias de la Región 
de Coquimbo (SALC), compuesto por 
el equipo editor conformado por Eva 
Carola Tapia, Miriam Marín Díaz, Juan 
García Rodríguez, Marco Murúa Cabre-
ra y Arturo Volantines Reinoso.

Desde su fundación, el 7 de abril de 
1823,  hasta el año 1900, sucedieron 
acontecimientos trascendentes en 
sus aulas, como, por ejemplo, el man-

dato del Gobierno de Chile a Carlos 
Lambert, para que contratara en el ex-
tranjero a un profesor de ciencias, que 
recayó en Ignacio Domeyko; el cual, 
prodigó una revolución en la minería 
chilena que hasta hoy se mantiene.

También resulta alumbrador que 
el primer alumno becado del liceo 
fuera don Juan Nicolás Álvarez, 
que es, además, el primer perio-
dista genuinamente chileno y co-
nocido como el “Diablo Político”. En 
seguida, le tocaría ser el segundo 
becado a don José Joaquín Vallejo 
“Jotabeche”, inmortalizado con sus 
artículos de costumbre; fue Diputa-
do de la República, asesor del Go-
bierno de Montt en la Revolución de 
1851 y representante diplomático 
chileno en Bolivia.

Indudablemente, fueron muchos los 
becados en este liceo, especialmente 
los que fueron enviados al extranjero 
y, entre ellos, resalta Antonio Alfon-
so, quien fue comandante de las tro-
pas de Coquimbo en 1851 y 1859, y 
que es considerado uno de los mejo-
res intendentes que ha tenido en su 
historia esta Región. 

Llama la atención los grandes inte-
lectuales chilenos que estudiaron en 
este establecimiento o que hicieron 
clases en él, como son los hermanos 
Muñoz Godoy y los Concha Gajar-
do; el sinnúmero de poetas, donde 
destacan Néstor Rojas y Bernardo 
Ossandón. También incide la gran 
cantidad de soldados que participa-
ron en la Guerra del 79’, llenándose 
de gloria en los campos de batalla, 
y que hizo que el liceo quedara muy 
reducido de estudiantes. Se destaca 
el profesor Francisco Machuca que 
llegó al grado de Capitán y que publi-
có varios libros de historia, incluidos 
los 4 tomos de la Guerra del Pacífico. 

El liceo, durante el siglo XIX, fue un 
centro cultural importantísimo den-
tro del país, ya que, además de Lam-
bert y Domeyko, hubo relaciones y 
controversias con Sarmiento y An-
drés Bello, entre otros.

Fue tan prodigioso que también hizo 
clases allí don Domingo Cortés, el más 
importante antologador de la literatu-
ra Latinoamericana y de la poesía chi-
lena. Sus obras, hoy en día, son el prin-
cipio para estudiar la historia de las 
letras de nuestro país y es también el 
primero de una legión de antologado-
res de la Región de Coquimbo que, en 
su conjunto, son los más importantes 
de nuestra nación. El liceo al comienzo 
tuvo una imprenta donde se publica-

ron las primeras ediciones del Trata-
do de Ensayes y el texto de Mineralo-
gía, de don Ignacio Domeyko. Además, 
en éste se formó la “Liga Protectora”, 
que dio origen a dos volúmenes muy 
relevantes de la Literatura chilena de-
nominados Aguinaldos.

Sin embargo, el liceo también fue 
centro de controversias regionales 
y nacionales, especialmente, entre 
una postura laica contra una reli-
giosa. Hubo disputas que en muchas 
ocasiones tuvieron que resolverse en 
el centro del país, porque la curia se 
sentía perjudicada en su magisterio y 
los laicos buscaban mayores liberta-
des. Por ello, en las distintas revolu-
ciones del Siglo XIX asolaron el liceo, 
donde se destruyeron laboratorios y 
bibliotecas reiteradamente.

En el lugar nació la educación mine-
ra y la primera Escuela de Minas de 
Chile. Por ello mismo, Domeyko es 
un personaje central; asimismo, Ber-
nardo O’Higgins y Gregorio Cordovez. 
Las calles de las principales de las 
ciudades del Norte Chico, llevan los 
ilustres nombres de alumnos y pro-
fesores, que desde el inicio del liceo 
participaron en la formación de la na-
ción chilena: Carlos Lambert, Ignacio 
Domeyko, José Joaquín Vallejo, Juan 
Nicolás Álvarez, Domingo Cortés, 
Néstor Rojas, Juan de Dios Peni, An-
tonio Alfonso, Buenaventura Osorio, 
Bernardo Ossandón, Adolfo Formas, 
Eliseo Peña, Jacinto Chacón, Manuel 
Concha, José Francisco Varela, Pe-
dro José Gorroño, Tomás Zenteno, 
Domingo Amunátegui Solar, Antonio 
Varas, Domingo Faustino Sarmiento, 
Teodosio Cuadros, Manuel Salustio 
Fernández, José de Piñera, Pedro 
Cantournet, Vicente Zorrilla, José An-
tonio Subercasseaux, etc.
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L A S  R E C E TA S  D E  U N  D E STACA D O  C H E F

Desde preparaciones frías a calientes. 
Una gran variedad de exquisiteces se 
pueden realizar con la papaya, fruto 
que es utilizado en ensaladas, postres, 
dulces, jugos y platos de fondo.

La papaya se ha posicionado como la fruta por ex-

celencia de la región de Coquimbo. Es un elemento 

gastronómico que aporta al desarrollo local, princi-

palmente en el ámbito turístico y de identidad terri-

torial. Sin duda es parte del patrimonio alimentario 

y cultural de la ciudad de La Serena.  

Su textura, sabor y aroma único le han otorgado un lu-

gar preferencial en la mesa de las familias de la zona, 

quienes valoran sus múltiples propiedades para la sa-

lud. Es rica en proteínas, vitaminas A, D y C, minerales 

como el calcio, fosforo, potasio y hierro. Además de ser 

baja en calorías y un poderoso digestivo natural. 

del fruto típico de La Serena
La versatilidad

VARIEDAD

Al ser un fruto versátil, a la hora de coci-

nar se pueden llevar a cabo muchas re-

cetas, tanto en preparaciones saladas, 

dulces y agridulces, en platos calientes 

y fríos.  Algunas típicas son bombones 

de papaya, mermeladas, confitadas, 

arropes, licores y jugos. La mayoría de 

estos productos se pueden encontrar 

durante todo el año en el tradicional 

mercado La Recova. 

PREPARACIÓN EN CASA

IN
GRE
DIEN
TES

En tanto, Edgardo Aguilera aprove-
chó la oportunidad para compartir 
una receta innovadora, la que se-
gún dice tiene bajo costo y estará al 
alcance de todos. “Es un delicioso 
postre de trigo majado con yogurt 
natural y papayas”, detalló. 

Sobre los ingredientes, el chef seña-
ló que se necesita una taza de trigo 
mojado, canela, clavos de olor, cin-
co tazas de agua, tres unidades de 
yogurt natural, una naranja o limón, 
cuatro cucharadas de azúcar y seis 
unidades de papayas en conserva.

En cuanto a la preparación, indicó 
que “se debe agregar el trigo majado 
en una fuente y dejar remojando por 
unas cuatro horas. Una vez transcu-
rrido el tiempo, llevar a un colador 
fino y eliminar el agua. Luego en una 

Es rica en pro-
teínas, vitaminas 

A, D y C, minerales 
como el calcio, fosforo, 

potasio y hierro.

También se puede apostar por platos fríos como 

papayas rellenas con mousse de chirimoya, pan-

queques con el fruto tradicional de la zona, tarta-

letas o las clásicas papayas con crema. 

Sobre sus potencialidades, el chef y miembro de 

la Federación Gastronómica de Chile (Fegach), 

Edgardo Aguilera, comentó que es una buena op-

ción incorporarla en “ceviches, en salsas como 

pebres y también como un acompañante para 

pescados combinados con mariscos, lo que le da 

un sabor espectacular”. 

1 Taza de trigo mojado, 
Canela, 
Clavos de olor 
5 Tazas de agua
3 Unidades de yogurt natural,
1 naranja o limón, 
4 cucharadas de azúcar 
6 Unidades de papayas en conserva.

olla agregar el trigo, canela, casca-
rita de naranja o de limón, clavo de 
olor, azúcar y agua”.

Luego, “tapar y dejar cocinar a fuego 
suave hasta que el grano esté tierno. 
Una vez listo, dejar enfriar y retira-
remos las especias y las cáscaras 
de los cítricos. En una fuente agre-
garemos el trigo majado, el yogurt y 
el jugo de las papayas en conserva a 
gusto, mezclaremos y dejaremos re-
posar unos 20 minutos y lo llevare-
mos al refrigerador”. 

Para la presentación, Edgardo Agui-
lera, recomendó que “con la ayuda 
de una cuchara sirvamos el postre en 
unas copas, cortemos las papayas en 
tiras finas y sobre el recipiente deco-
remos con trocitos del fruto, para fi-
nalizar con unas hojitas de menta”. 
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La hinchada del equipo granate no olvida lo vivido en esa noche de ensueño en el Estadio Nacional. 
Más de cinco mil hinchas llegaron al recinto ñuñoíno para alentar al equipo de Francisco Bozán, que 
en una dramática definición de lanzamientos penales que le ganó a Temuco, consiguió llegar al fútbol 
grande después de ocho años en la B.

L
a noche santiaguina del 23 de enero 2020 fue 
mágica para los hinchas y seguidores de CD La 
Serena. El cuadro papayero, en un partido úni-

co disputado en el Estadio Nacional Julio Pradenas, 
consiguió volver a la Primera División, luego de una 
permanencia de 8 años en la segunda categoría del 
fútbol profesional chileno. Los granates, dirigidos 
por Francisco Bozán, lograron vencer en una dra-
mática definición de lanzamientos penales 4-3 a su 
similar de Deportes Temuco, en un partido que en 
tiempo reglamentario finalizó con el marcador en 
blanco. Más de cinco mil hinchas acompañaron al 
cuadro rojo en el sector Andes, mientras que otros 
tres mil, siguieron el encuentro en el Estadio La 
Portada, desatándose una fiesta que se extendió 
hasta altas horas de la madrugada.

La Serena es de Primera se escuchaba en todos los 
rincones de una comuna que había esperado por ese 
momento que parecía nunca llegaría, en especial 
cuando la dirigencia de la ANFP debió suspender la 
competencia, octubre del 2019, producto del esta-
llido social. Faltaban tres fechas para el término re-
gular de la competencia, y el equipo que era dirigido 
en ese momento por Luis Marcoleta, marchaba en el 
segundo lugar de la clasificación, a tres unidades del 
líder Santiago Wanderers.

EL HÉROE DE LA JORNADA

La misma dirigencia central, estableció por se-
cretaría, que los caturros ascendieran, diseñan-
do una extraña liguilla para conocer el segundo 
ascenso que se establecía en las bases de esa 
temporada. Ese segundo lugar permitió a los 
granates la posibilidad de pelear por la opción 
de volver al fútbol grande en un partido único, 
mientras otros ocho equipos se desangraban en 
una carrera de dos semanas, también en San-
tiago, por llegar a jugar con los serenenses. El 
mejor de ese recorrido, donde participaron Ñu-
blense, Copiapó, San Felipe, Cobreloa, Melipilla, 
Barnechea y Puerto Montt, fue el cuadro Pije de 
Temuco, que terminó inclinándose en la tanda 
de penales ante los papayeros.

El remate violento de Sebastián Leyton que dejó 
sin opción al portero Gamonal, provocó el esta-
llido de una hinchada que dejaba atrás años de 
frustraciones y humillaciones, que incluso, hi-
cieron peligrar su estadía en el profesionalismo 
producto de malas campañas y la imposibilidad 
de sostener una administración controlada pro-
ducto del déficit económico.

Leyton, quien golpeó el balón con el corazón, se 
había lesionado en cancha con un diagnóstico 
de rotura de ligamentos cruzados de la rodilla 
izquierda y no tuvo temor de asumir la respon-
sabilidad, sabiendo que estaba en juego el as-
censo.  Se alzó como el principal protagonista, 
asumiendo que estaría prácticamente 6 meses 
fuera de las canchas. De hecho, recién hace unos 
días, recibió el alta para poder integrarse a las 
prácticas con el resto de sus compañeros. 

El cuadro papayero, en un partido único disputado en el Estadio Nacional Julio Pradenas, consiguió volver a la 
Primera División, luego de una permanencia de 8 años en la segunda categoría del fútbol profesional.

En la imagen el portero Zacarías López, uno de los héroes de 
la histórica jornada.

Hoy, reflexiona. En ese momento recordó que no 
podía dejar al equipo con 10 en cancha, pese a que 
el dolor era intenso, “había que seguir, me dolía, 
pero habíamos trabajado para conseguir el ascen-
so, no les podía fallar a mis compañeros, le pegué 
con el alma y, afortunadamente entró. Era matar 
o morir”.

Así fue. Corrió hacía el sector de la hinchada, con-
fundiéndose en un abrazo con otro héroe de la de-
finición, el portero Zacarías López. R ememora en 
estos días, mientras  ha vuelto a las prácticas a 
ponerse bajo las órdenes del entrenador Bozán, 
señalando que dentro de este año, el ascenso ha 
sido una de las cosas buenas que han pasado, “ha 
sido una de las mejores cosas que ha pasado y lo 
que vivimos ese día en el Estadio Nacional. Por un 
lado, uno sale favorecido frente al hecho de recu-
perarme, pero no hubiese querido que pasara esta 
pandemia, pero sin duda que eso es lo mejor que 
nos ha pasado este año”.

7 meses han transcurrido desde 
aquel 23 de enero 2020 donde el 
cuadro de CD La Serena consiguió 
el ascenso a la Primera División.

ASCENSO DEL CUADRO PAPAYERO EN 2020

EL REGRESO DE LA SERENA
A LA PRIMERA DIVISIÓN
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LA HINCHADA

En el Estadio La Portada, a 470 kilómetros del césped del Na-
cional, se encontraban presentes 3.000 seguidores del papa-
yero, quienes tuvieron la oportunidad de ver el partido a través 
de pantallas gigantes en la galería sur Mauricio Salazar Durán 
del coloso de los serenenses, oportunidad que la fanática Jea-
nette Aguirre, destacó que “soy hincha de toda la vida y es muy 
bonito verlo aquí,  era lo que soñábamos”.

El socio Pedro Tapia, no pudo trasladarse a Santiago, sin 
embargo, recordó que siempre mantuvieron la confianza de 
lograr el ascenso, “pasamos por mucho sufrimiento, pero 
esperanzados de que subiríamos a Primera”.

A siete meses de aquel hito deportivo para los papayeros, el al-
calde de la comuna, Roberto Jacob, recuerda que fue una sen-
sación especial, “lo esperábamos por muchos años, teniendo 
un tremendo estadio, fue emocionante, los que fueron lo vieron 
en directo y acá, en dos pantallas gigantes en el estadio, fue 
como estar ahí mismo, con mucho jolgorio y felicidad. Creo que 
cuando un equipo asciende o es campeón, es una de las mejo-
res alegrías, yo lo celebré a concho, una esperanza que parecía 
lejana y que de la noche a la mañana estaba ahí. Fue un partido 
especial ganarlo y ascender, son cosas inolvidables, recuerdos 
que siempre estarán en la memoria y que son parte del club y 
de la ciudad”, rememoró el edil.

Han pasado 216 días desde esa noche especial para los pa-
payeros y hoy los dirigidos de Bozán, se preparan para el 
reinicio de la competencia profesional (anuncio que dio el 
presidente de la República Sebastián Piñera el pasado miér-
coles 19 de agosto), y lo harán con la urgencia de sumar 
puntos desde el duelo que sostendrán con O’Higgins, en el 
Estadio La Portada, el sábado 5 de septiembre.

La sonrisa del técnico Francisco Bozán tras el 
encuentro. No se la borraba nadie. 

Enzo Ruiz celebrando con la fiel hinchada granate. El pasado mes de julio el futbolista dejó el equipo 
aludiendo a motivos personales.

Ha sido una de 
las mejores cosas que 

ha pasado y lo que vivimos 
ese día en el Estadio Nacio-

nal. Por un lado, uno sale favo-
recido frente al hecho de recu-
perarme, pero no hubiese querido 
que pasara esta pandemia, pero 
sin duda que eso es lo mejor que 

nos ha pasado este 2020

Sebastián Leyton, 
Jugador de CD La Serena

LA CAMPAÑA

Durante el 2019, el equipo serenense fue dirigido por Luis 
Marcoleta, quien entregó la campaña con un rendimiento 
de 44,4% en 27 encuentros disputados. Logró 43 unidades 
con 12 triunfos, 7 empates y 8 derrotas y un registro de 35 
goles. Sin embargo, el experimentado entrenador y exper-
to en ascensos, no renovó su vínculo con la administración 
del club para el 2020  por lo que partió a Rangers, club al 
que hoy dirige en la Primera B.

Para Rodrigo Brito, el capitán del equipo en ese ascenso, re-
vivir el regreso al fútbol de honor con el club de sus amores 
“es el sueño de todo canterano, lograr algo con el club de sus 
amores, a lo mejor no títulos, pero si un ascenso que ha sido 
esquivo en ocho años”, un premio al trabajo desplegado en el 
2019 con toda la plantilla, aunque varios de esos jugadores 
no llegaron hasta el Estadio Nacional, “hay compañeros que 
no están y que sé que están felices por el resultado de ver al 
equipo en la Primera División como Joaquín Montecinos, Alan 
Muñoz, Jovany Campusano, Albano Becica, Aníbal Carvallo, 
John Mosquera y al eterno capitán, Mauricio Salazar”.



ISA INTERCHILE saluda en su 476  aniversario a la 

comuna de La Serena. Ciudad patrimonial, con paisajes 

únicos y personas excepcionales que día a día forjan 

la historia de este territorio en el norte chico de nues-

tro país. 

Valerosa región que hoy más que nunca esperamos 

con ansias volver a recorrer y abrazar a aquellas 

comunidades que nos albergan como vecinos.

FELICIDADES LA SERENA
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en un mundo 
digital

S
in planearlo, Siria López se ha conver-

tido en una de las voces más escucha-

das entre los jóvenes de La Serena y 

Coquimbo al momento de hablar de 

vida sana. La nutricionista encontró en redes 

sociales la plataforma perfecta para “educar a 

la población” y difundir -desde su profesión- un 

mensaje motivador y de “buena energía” a sus 

seguidores.

Empezó a utilizar Instagram cuando la red so-

cial estaba más enfocada en la difusión de la 

fotografía y hoy, con más de 164 mil seguido-

Desde la difusión de una campaña publicitaria, hasta la entrega 
de conocimiento y la educación de la población, diversos mensa-
jes han encontrado la plataforma perfecta en redes sociales. En 
La Serena, profesionales, emprendedores y rostros, han decidido 
trasformar sus perfiles en su propia vitrina personal. 

Poder de convocatoria y una historia que contar

A través de su cuenta de Instagram, Siria López (@siria-
lopez_nutricionista) difunde una receta saludable de un 
negocio regional. 

Influencers se 
abren paso

res en su cuenta (@sirialopez_nutricion), se ha 

ido abriendo paso en el mundo del marketing 

digital, para dar a conocer sus conocimientos, 

sin ser necesariamente una experta en temas 

de analítica y publicidad.

“Más que nada fue por experiencia, porque no he 

estudiado nada sobre eso, pero Instagram mane-

ja estadísticas y con eso uno empieza a ver qué 

días publicar. El lunes la gente empieza la dieta 

(risas) y los fines de semana están más motiva-

dos para hacer ejercicio. Así, puedo ver cuándo 

publicar una receta saludable y cuándo un entre-

namiento en casa, por ejemplo”, comenta.



FELICIDADES A LA SERENA
EN SUS 476 AÑOS
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A medida que su perfil comenzó a crecer, Siria  
fue reflexionando sobre la responsabilidad de 
ser una influenciadora. “Siempre he intentado 
que la información que publico sea valida-
da científicamente y eso me ha hecho ganar 
credibilidad”, comenta. De esta forma, ha sido 
convocada por instituciones que quieren moti-
var a emprendedores y profesionales a ocupar 
la importante herramienta en la que se han 
trasformado las redes sociales en el mundo 
de los negocios.

Hace poco fue parte de un seminario de tecno-

logía, en el que contó su experiencia y motivó 

al buen uso de estas plataformas. “Hay que 

abrir un poco la mente. Mucha gente se rehú-

sa a ver las redes sociales como una fuente de 

trabajo y lo miran en menos, pero si quieres 

dar a conocer lo que haces, es una súper bue-

na plataforma”, señala.

Como Siria, son millones de jóvenes alrededor 

del mundo los que se han transformado en el 

motor del nuevo paradigma de la publicidad en 

diferentes ámbitos, como la salud, videojuegos 

y deportes. Con el perfeccionamiento y la ma-

sificación de las redes sociales, las empresas 

han encontrado en los “influencers” la voz per-

fecta para difundir su mensaje.

La posibilidad de llegar a un gran número de 

personas y generarles confianza, es la cla-

ve del éxito detrás de los influencers. En este 

escenario, Camila Recabarren destaca por su 

cercanía con sus seguidores. La modelo chi-

lena y exrostro de televisión, decidió hace al-

2.185.245 seguidores acumula a este martes 
Camila Recabarren en su cuenta de Instagram.

gunos años dejar las cámaras y su vida en la capital, 

para centrarse en ella y su familia.

En este proceso, la tecnología fue una ayuda impor-

tante, porque encontró una forma de subsistir y vivir 

a su manera, sin depender de nadie ni de nada. Un día, 
un amigo serenense la motivó a ingresar en las redes 
sociales, pero Camila nunca se vio muy interesada en 
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crear una cuenta de Instagram. Sin embargo, cuando 
hizo, descubrió “todo un mundo”, asegura.

“Empecé a ver que podía trabajar de las redes sociales y eso 

fue bacán. Me ayuda a generar más ingresos y se me hizo 

natural, casi como jugando, no me caliento la cabeza”, indica.

Sobre su presente, explica que “estamos trabajando 

con varias marcas y productos locales, aunque tam-

bién con otras más grandes. Muchas empresas hoy en 

día están apostando a las redes sociales, más que a la 

televisión y los pasacalles. Yo vi un nicho ahí. Hemos 

facilitado activar marcas que partieron pequeñas, pero 

que a través de las redes sociales fueron creciendo”.

Pero para Camila, la tecnología se ha transformado en 

una oportunidad para “entregar un buen mensaje y ser 

un buen ejemplo”. Por esta razón, intenta hacer ver a sus 

más de 2 millones de seguidores en @camilarecabarre-

noficial –la mayoría de ellos jóvenes e incluso niños-, que 

“hay una vida detrás de las redes sociales”.

Con esta inmensa plataforma, también ha ido más allá 

de los negocios, intentando generar un impacto social. 

Durante la pandemia ha movido sus redes para llegar 
con ayudas a familias que se han visto afectadas por 
la crisis y, de la misma forma, se ha hecho parte de di-

versas causas, como la visibilización de la comunidad 

LGBT+ y el apoyo a las protestas sociales.

“Esa tremenda convocatoria que tenemos los influen-
cers debemos aprovecharla y hacer de esto algo posi-
tivo, cooperando con la comunidad y apoyando ciertas 
luchas. Yo soy fiel a mi línea, a mis pensamientos, a 
mis creencias, nunca me dejo influenciar por otros, 
pero hay que ser súper responsables con lo que uno 
quiere mostrar. Me siguen jóvenes y por eso trato de 
incentivarlos a que hagan deporte y se fijen en las co-

sas lindas de la vida”, sostiene.




